

La fac se dote d'un centre de simulation otoscopique

Actu Les étudiants à la faculté de médecine de Nice pourront s'entraîner à examiner les oreilles grâce à ce dispositif piloté par le Dr Nicolas Guevara

J'ai deux souvenirs personnels liés à l'otoscopie. Le premier, c'était alors que je venais tout juste de sortir de la fac de médecine : je faisais un remplacement en médecine générale. J'ai été appelé pour un patient qui avait 40°C de fièvre et mal à l'oreille... Je n'ai pas réussi à faire l'otoscopie. Le second c'était quelques années plus tard, lorsque mes enfants ont eu des otites, je n'ai pas été capable de faire le diagnostic parce que je n'avais pas appris à inspecter les oreilles. » Cette confession émane du doyen de la faculté de médecine de Nice, le Pr Patrick Baqué (spécialisé en chirurgie viscérale). S'il a raconté ces anecdotes c'est pour souligner à quel point l'ouverture d'un centre de simulation otoscopique au sein de l'université – le premier de ce type en France – était importante. Un projet porté tout particulièrement par le Dr Nicolas Guevara, chirurgien ORL à l'UFC (Institut Universitaire de la Face et



Ce modèle de tête de simulation permet aux étudiants d'apprendre à manier l'otoscope sans faire mal au patient (une alarme signale un geste douloureux) et à reconnaître les principales pathologies tympaniques. (Photos Ax.T.)

« Si nous avons souhaité un centre de simulation otoscopique, c'est parce que nous

tre... Pour autant, les étudiants y sont mal préparés. Jusque-là l'enseignement se faisait de manière théorique, sur la base de photos. Or ce n'est pas la réalité de ce que le futur médecin verra en consultation, résume

apprendre les gestes, manipuler l'otoscope. Les internes, y compris en médecine générale, auront aussi l'occasion de s'entraîner. »

50 pathologies à reconnaître

Examiner l'oreille n'est pas un geste aussi simple qu'il paraît. Le conduit auditif est sinueux, il peut être plus ou moins étroit, voire bouché par du cérumen ou un corps étranger. Et surtout le patient peut avoir mal. Le centre s'est doté de deux types de bustes (pour une dizaine de machines au total) qui

ont vocation à s'ingérer la physiologie humaine. « L'entraînement va permettre aux étudiants d'acquiescer la compétence du geste technique. L'un des modèles de tête artificielle est équipé d'un pavillon en silicone, d'un conduit un peu tortueux et surtout de capteurs : une alarme signale toute insertion douloureuse de l'otoscope », précise le Dr Guevara.

La simulation sera aussi une aide intéressante pour apprendre aux étudiants à repérer les différentes pathologies tympaniques. « Le second modèle de simulateur est équipé d'un écran à cristaux liquides qui permet de projeter une photo de ce que verrait un praticien lors d'un examen », indique le chirurgien ORL. Le formateur peut ainsi sélectionner parmi une cinquantaine de clichés des situations précises. Une bonne manière d'exercer les futurs professionnels au raisonnement diagnostique.

« L'objectif pédagogique secondaire de l'ouverture du centre est d'associer à la formation l'apprentissage de l'acoumètrie et des principes de l'audiométrie aux étudiants de 3^e année, c'est-à-dire tout ce qui concerne la mesure de l'audition d'un patient. » Pour l'heure, des futurs médecins commencent déjà à s'exercer à réaliser cet examen. Peut-être feront-ils partie de ceux qui superviseront leurs pairs dans le cadre de projets tutorés à l'avenir.

AXELLE TRUQUET
atruquet@nicematin.fr

Un acte très fréquent auquel les étudiants ne sont pas assez préparés

Dr Nicolas Guevara
Chirurgien ORL



avons dressé un constat. L'otoscopie est un acte très fréquent réalisé par le généraliste, l'urgentiste, le pédi-

le Dr Guevara. Dès la troisième année, les étudiants pourront bénéficier de la simulation en otoscopie pour

Et aussi...

MOUGINS

La médecine et le désir d'enfant au XXI^e siècle

Le Dr Jean-Pierre Cohen, chirurgien, recevra le Pr René Frydman, célèbre « papa » du premier bébé-éprouvette dans les années 1980, à l'occasion d'une conférence médicale sur le thème « PMA-GPA : le croisement de la technique, de l'éthique et du droit ». L'occasion d'évoquer ces thématiques – procréation médicalement assistée et gestation pour autrui – dans le contexte de débat sur les lois de bioéthiques. M^e Marie-France Tonello, avocate au Barreau de Grasse, et Guillaume Von Der Weid, philosophe et enseignant à Sciences Po et ESSEC, viendront apporter un éclairage sous un autre angle.

Mardi 18 juin à 19h30. Institut Arnault-Tzanck Mougins Sophia-Antipolis, salle de conférence les 35. Gratuit. Inscription à sme@sante-service.fr

Vous organisez un événement grand public autour de la santé, du bien-être ou de la psychologie et souhaitez qu'il figure dans l'AGENDA ?

Merci de nous envoyer les informations pratiques à :

magsante@nicematin.fr

Les rendez-vous à venir

Mardi 28

TOULON

Journée mondiale sans tabac

L'équipe de tabacologie sera accompagnée d'acteurs de santé pour informer et sensibiliser le public sur le tabagisme et le sevrage tabagique. 8h30 à 15h. Hôpital Sainte-Musse. Gratuit. Rens. www.ch-toulon.fr

Journée mondiale de la SEP (Sclérose en plaques)
Cette année, la campagne

« Ma SEP invisible » (#MyInvisibleMS) sera axée sur le thème de la visibilité. De 10 h à 16h. Hôpital Sainte-Musse. Gratuit. Rens. www.ch-toulon.fr

Mercredi 29

BRIGNOLES

Formation aidants

L'association France Alzheimer Var propose des formations pour les aidants. L'une d'elles se déroulera à Brignoles et commence le mercredi 29. Elle se poursuivra les 12, 19 et 26 juin et le 3 juillet.

De 9h30 à 12h30. CCAS de Brignoles. Gratuit sur inscription au 04.94.09.30.30.

Vendredi 31

NICE

Journée mondiale sans tabac

Les sages-femmes du CHU de Nice se tiendront à la disposition des familles et des visiteurs pour répondre à toutes leurs questions et les aider dans leurs démarches d'arrêt du tabac. De 10h à 16h. L'Archet 2, service gynéco au niveau 0. Gratuit. www.chu-nice.fr

Le syndrome Phelan-McDermid

Rencontre patients, médecins, chercheurs organisée par le département de santé publique du CHU de Nice, l'Association Tehani et les enfants Phelan-McDermid. Vendredi 31 (de 9h à 17h) et samedi 1er juin (9h30 à 17h). Hôpital Pasteur 2 - amphithéâtre Le Galet. Gratuit. Réservation obligatoire au 06.25.73.91.10. ou par mail à tehaniipms@gmail.com

Dimanche 2 juin

NICE

La plainte du bipo

Dans cette pièce de théâtre, Erwan Quesnel raconte son quotidien de bipolaire. 19h. Théâtre des Oiseaux. A partir de 12,95 €. Résa www.billetreduc.com

Jeu 6

SAINT-LAURENT-DU-VAR

« Montrez vos pieds »

Prévention et dépistage avec des podologues. De 10h à 12h et de 14h à 17h. Salle Ferrière (parking du gymnase). Gratuit.

CANNES

« Montrez vos pieds »

Prévention et dépistage avec des podologues. De 9h à 12h et de 14h à 16h. Salle Gilbert Fort (ex Mutillés). Gratuit.

LA SEYNE

Journée mondiale sans tabac

L'équipe de tabacologie sera accompagnée d'acteurs de santé pour informer et sensibiliser le public sur le tabagisme et le sevrage tabagique. 8h30 à 13h. Hôpital George Sand. Rens. www.ch-toulon.fr

